

EDITOR:
TIP. SAN JOSÉ
Administración:
Avenida 6ª O. N.º 6
Apartado N.º 111
No se devuelven
originales

LA VERDAD

Administrador:
Antonio Hernández P.
Suscripción
mensual ₡ 1-50
Número suelto:
₡ 0-10
Teléfono N.º 438

Diario católico de intereses generales
Aparece todas las mañanas

República de Costa Rica

Año II

San José, viernes 9 de enero de 1920

Núm. 437

América Central

HALLAZGO

Para LA VERDAD

Mi afición a leer libros viejos, y hasta nuevos, cuando son buenos y hasta de enseñarme algo, me hizo dar con cierto documento que me permito decir "hallazgo", cual he titulado estas líneas. Y deseo publicarlas, para insertar en ellas una opinión autorizada muy favorable—con justicia—a un libro inédito a que me refería yo en un artículo sobre cosas de nuestra Biblioteca Nacional y sus incantados pretendientes: «Historia de la prensa en Costa Rica», por D. Adolfo Blen... Este señor es quien yo creía y creo insustituible para dirigir dicho centro de cultura, llenando a conciencia tan delicado puesto..... He aquí la juiciosa opinión—hallada entre las páginas de cierta Revista que me sirvió una de estas noches pasadas D. Manuel de la Torre, jefe del salón de lectura:

«Muy señor mío,

he tenido el placer de revisar unas cuantas páginas de su valioso libro sobre "Bibliografía y periodismo".

Pocas veces me ha cabido en suerte examinar un trabajo tan minucioso i á la vez tan claro. No creo que haya en la Nación quien posea los tesoros bibliográficos que en sus voluminosos cartapacios se hallan a montones.

No es solo la historia de nuestra literatura (que eso poco sería) sino la historia de nuestra educación, la de todos los progresos materiales e intelectuales del país lo que se encierra en su obra. La historia de Costa Rica no será ya una mera palabrería, sino un conjunto de hechos que pueden servir de base a los estudios sociológicos de la Nación.

Admiro en usted esa laboriosa inteligencia de que solo sería capaz un benedictino del Renacimiento. Por otra parte, la generosidad con que usted suministra datos sobre todas las cuestiones interesantes de nues-

tro país obliga el reconocimiento de los que en Costa Rica estudian. Para nosotros su libro, una vez publicado, será el Diccionario Larousse.

Es de necesidad absoluta que su obra no salga de la Biblioteca Nacional. Ese es su único lugar.

Me complazco en dirigirle estas líneas movido por el entusiasmo que me inspira su larga y fructuosa labor.

Con toda consideración soy de usted atto. y S. S.,

f. ROBERTO BRENES MRSÉN
San José 1902.

Al señor don Adolfo Blen

Ahora conviene saber que la mentada Historia no había llegado, en aquel tiempo, a la cuarta parte de su contenido en 1912—donde alcanza ya la paciente y documentada labor de don Adolfo, benedictino seglar, ... y no digo «laico», en griego, por el descrédito en que ha caído esta palabra, tan eclesiástica como griega.—Lo que sí puede asegurarse, es que nuestro erudito autor había de topar en su camino con algo menos grato en Diarios y Revistas. Pongo por caso cosas de estos días mismos, en hojas políticas y desenfadadas, en literatura de «Athena», crítica de Heltey en «Eos», la metabilísima equivocación robertiana y demás consecuencias. En toda esa refriega salen a plaza hom-

bres, muchachos y niños—que hasta dieron pie para un soneto empezando: «¡Qué inocencia, señor, que atrevimiento», para acabar: «¡Dios mío, qué atrevida es la ignorancia!».....

En fin, como "lo cortés no quita lo valiente," tampoco "lo agradecido ha de quitar lo justo y justiciero"..... El de la Biblioteca les ha de hacer justicia a todos cuantos encuentre de la Prensa historiada, en su largo y trabajos camino... ¡Quién sabe si a mí también, me llevará de encuentro! Prefiero que haya paz entre bibliotecarios y lectores, en bien de la república literaria.

(San José 7-I-20).

BIBLIOPHILUS

LA INDIA. Gold Medal Azúcar, de primera granulado.

Ha regresado al país don Zenón Castro R.

En la tarde de antier regresó a Costa Rica, después de varios meses de ausencia, y procedente de El Salvador, el señor don Zenón Castro R., quien a raíz de los acontecimientos políticos de setiembre del año pasado, salió para aquella República.

Don Zenón, radicará en su finca "Amalfi" y se entregará por completo a las labores de la agricultura.

Le presentamos nuestro atento saludo.

FARMACIA GRILLO

NUESTROS PRODUCTOS: son de la mejor calidad, todos calculados con los últimos cambios.
NUESTRA CLIENTELA: se aprovechará de nuestra experiencia en el ramo de la FARMACIA.
No haga sus compras sin visitarnos antes, que de seguro sacará algunas ventajas. El esmero con que atendemos dirá de nuestro propósito en agradar al público consumidor.

50 VARAS AL NORESTE DEL MERCADO

GRILLO HERMANOS
FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS

ALMACÉN DE

RAMON MADRIGAL E HIJOS

EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS

Grandes ventajas para los comerciantes

Ventas al por mayor

La Motocicleta

Este conocido e importante establecimiento situado cien varas al N.O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca, que pertenecía a don Lolo Valverde, ha pasado a ser propiedad del muy culto joven don Tobías Vargas Araya, quien después de larga permanencia en los Estados Unidos viene a esta su patria lleno de energías aprendidas en la gran Nación del Norte. Su caballerosidad y las mejoras que está introduciendo a su establecimiento, le harán acrecentar su clientela.

Tomese en cuenta también que como empleado de esa casa continuará el muy popular y estimado joven don Claudio Corrales, quien con sus buenas maneras y afabilidad atrae adeptos. Deseamos al señor Vargas verdadera prosperidad en sus negocios.

Edmundo Dantés

Una excursión al Volcán Irazú

Algunos jóvenes entusiastas por el Sport, trabajan activamente para llevar a efecto en los primeros días de febrero una excursión a la cima del Volcán Irazú tomando como punto de partida esta capital. Proyectan los organizadores hacer la travesía a pie desde la ciudad de Cartago, y hacer exploración formal en todos los alrededores del volcán que desde hace poco más de dos años está en actividad. Van los excursionistas dispuestos a atravesar la cumbre del volcán para pasar al Turrialba y luego tomar las llanuras de Santa Clara y Toro Amarillo y salir luego por Guápiles. La jornada será de 8 a 10 días, y los andarines deben de ser conocidos como tales para evitar en lo posible las dificultades y atrasos que sufrirían los no avezados a largas caminatas.

A. de B. I. P.

Se ha constituido en Madrid una Asociación Internacional de Bibliografía Pedagógica; de cuya Junta directiva forman parte don Francisco Rodríguez Marín, Marquez de Retortillo, señorita Concepción Sáiz, don Rufino Blanco y Sánchez, don Juan Zaragüeta, don José Rogelio Sánchez, don Gabino Páez, don José M.ª Baamonde, don Víctor Espinós; don Anselmo Barrio y otras personas igualmente conocidas por su competencia bibliográfica.

El órgano oficial de la A. I. de B. P. es el Año Pedagógico Hispano-Americano que publica en dicha capital el señor Blanco y Sánchez.

Han sido ofrecidas dos presidencias de honor a don Marco Fidel Suárez, Presidente de la República de Colombia, y al Cardenal Mercier, arzobispo de Malinas.

LA INDIA cacao-Van Houten acaba de recibir

Licitación

Se convocan licitadores para la provisión de seis mil metros cúbicos de leña fuerte, de buena calidad, de las siguientes dimensiones: ocho centímetros grueso mínimo, treinta centímetros grueso máximo, un metro largo. Las entregas deben ser de quinientos metros cúbicos por mes. El contratista deberá entregar la leña en las bodegas de la Fábrica, en donde le será medida, siendo los fletes de ferrocarril á cargo de la fábrica.

Las propuestas deben dirigirse al Administrador General de Licores en pliego cerrado y con la leyenda: «Propuesta para provisión de leña», y estos serán abiertos á las 2 de la tarde del jueves quince de enero coariente. La Administración General de Licores se reserva el derecho de no aceptar ninguna propuesta si así le convinieren. San José, 6 de enero de 1920. Administración General de Licores.

AVISO

A los Bancos y al Comercio en general

Tenemos conocimiento de que en esta plaza han circulado y probablemente están circulando, cheques como librados por nuestra Compañía, cargo The International Bank of New York, que son **FALSIFICADOS**; y por lo tanto, prevenimos a las personas que hagan operaciones bancarias, se abstengan de negociar aquellos cheques, letras de cambio, etc., etc., como provenientes de nuestra firma, sin identificar suficientemente a la persona tenedora.

Enrique Halphen & Co. Inc.

DAVID.—República de Panamá

Los Ministros del Señor Acosta

Nos ha llamado mucho la atención el hecho de que se estén recogiendo las firmas de todos los maestros, para exigirla al futuro Presidente señor Acosta, que sostenga en su posición actual al señor García Monge, Ministro de Instrucción Pública. Y lo más extraño, es que los que trabajan con más empeño en ese sentido, son los mismos empleados del citado Ministerio.

Nosotros no tenemos nada que sentir del señor García Monge; antes al contrario, le sabemos apreciar en lo que vale. Habríamos sido los primeros en aplaudir esa idea, si él ocupara actualmente una posición interior o estuviera sin colocación. Pero, estando en el Ministerio, no nos parece oportuna la labor de sus subalternos.

Por otra parte, un Presidente debe escoger para sus Ministros, a aquellos elementos que sean de su absoluta confianza y que piensen de su misma manera; pues son ellos los únicos responsables ante el país, de los triunfos o desastres que haya en el Gobierno. El ilustre Presidente electo debe tener listos a estas horas o estará preparando, una serie de proyectos con los cuales intentará salvar al país de la penosa situación en que se encuentra.

Para ponerlos en práctica, necesitará seleccionar él personalmente los hombres que han de integrar su Gabinete.

Bien está que se recojan firmas para pedirle a un Presi-

UN COMPAÑERO

Exquisito

es el café que vende

LA UNION INDUSTRIAL

Lado Norte del Mercado.

Teléfono 773.

San José

Noticias del Exterior

Desórdenes en estaciones ferrocarrileras de Viena

Viena.—La cancelación de la salida de los trenes de pasajeros durante la semana de Navidad, dió lugar a grandes desórdenes en todas las estaciones de ferrocarril vienesas. Millares de personas que pensaban viajar en los trenes, rompieron las filas de policías e invadieron los trenes, que quedaron completamente repletos de gente, recordando los días de la desmovilización del ejército. Muy pronto los vagones de los trenes estaban en un estado deplorable; las ventanas y todo lo que estaba dentro fué roto. Muchos pasajeros estuvieron en filas frente a las estaciones por espacio de veinticuatro horas para obtener pasaje. En la estación occidental solamente había cinco mil personas que asaltaron el último tren que salía, resultando varios heridos.

La situación en Barcelona

Barcelona.—Maestre Laborde ha sido nombrado Gobernador Civil de Barcelona. La situación en este lugar no ha cambiado, y la policía está tomando precauciones contra la repetición de las explosiones de bombas.

Una bomba en Vigo

Vigo.—El viernes hizo explosión una bomba en una fábrica grande de este lugar, causando graves daños pero no hubo víctimas.

El guitarrista Segovia

Madrid.—El famoso guitarrista Andrés Segovia ha sido contratado para hacer una gira por la América del Sur el año próximo.

Una Nunciatura en Berlín

Roma.—Próximamente el Vaticano creará una Nunciatura en Berlín, trasladando a ese lugar a Monseñor Pacelli, Nuncio de Munich.

La Reina de España salió de París

París.—La Reina de España, acompañada por su hijo don Jaime, partió de este lugar con rumbo a España. A la estación del ferrocarril fueron a despedirla los representantes del Presidente Poincaré y del Primer Clemenceau.

rumbo a España. A la estación del ferrocarril fueron a despedirla los representantes del Presidente Poincaré y del Primer Clemenceau.

En España se quieren técnicos

Madrid.—El periódico El Sol, después de describir los problemas que se han desarrollado en España, sugiere la formación de un gobierno de hombres técnicos que no tengan relación alguna con ningún partido político y cuyo lema sea "Trabajo, disciplina y orden".

Los radicales deportados de Estados Unidos no se sabe a que puerto van

Nueva York.—El transporte norteamericano Buford, que lleva a bordo a Emma Goldman, Alexander Berkman y a otros doscientos radicales, salió y no se sabe qué rumbo lleva.

Los radicales son deportados a un puerto europeo, cuyo nombre será publicado cuando el capitán del Buford abra las órdenes selladas que lleva, veinticuatro horas después de su salida de Nueva York. El grupo de anarquistas rusos que fué deportado para el territorio del Soviet de Rusia, consiste de tres mujeres y 246 hombres, inclusive Emma Goldman y Alexander Berkman quienes por espacio de treinta años han estado predicando ideas anarquistas en favor del derrocamiento del Gobierno de los Estados Unidos. Berkman estuvo encarcelado 16 años y Emma Goldman estuvo tres.

Se supone que el transporte Buford llevará a los anarquistas a Helsingfors o Abo, desde donde serán llevados a la frontera ruso-finlandesa por ferrocarril. En los círculos oficiales se insinúa que se hacen arreglos para entregarlos en territorio bolshevista. Aunque gran parte de los anarquistas pretendieron estar felices por su regreso a Rusia, algunos lloraron y otros adoptaron una actitud de desafío; cuando Berkman subía al transporte amenazó a los agentes del servicio secreto, diciéndoles que: "Regresaremos y entonces nos arreglaremos con ustedes".

El Lic. don José Astúa Aguilar llegó de Guatemala

En el vapor "Nevo Port" que fondeó en Puntarenas a las 8 de la mañana de antier, llegó a Costa Rica, después de algunos meses de ausencia, el Lic. don José Astúa Aguilar, quien en viaje de salud había salido para la hermana República del Norte. Regresa el Lic. don José Astúa Aguilar a Costa Rica en los precisos momentos en que el cable transmite la fatal noticia de haber fallecido en París su hijo político don Francisco Soler Carranza. Al presentarle nuestro saludo por su regreso al seno de la Patria, le enviamos también nuestro muy sentido pésame por el duelo que sufre su familia.

15 Enero 1920.—Peregrinación al Santo Cristo de Esquipulas.—Alajuelita

14 Enero, 6 30 p. m.—Rosario solemne con Sermón.
15 Enero a las 5 30, 6, 6 30 y 7 a. m., Misas de Comunión 9 a. m.—Procesión con la Milagrosa Imagen del Santo Cristo de Esquipulas.—Misa a gran orquesta y Sermón.
5 p. m. Rosario y Bendición.
Sumario de indulgencias concedidas por Breve Apostólico al Santuario, Imagen y Cofradía del Santo Cristo de Esquipulas de Alajuelita.

Indulgencias plenarias comunes a todos los fieles

- a) El 15 de Enero, fiesta del Santo Cristo de Esquipulas.
 - b) En la fiesta de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.
 - c) Un día cualquiera del año al arbitrio de cada fiel cristiano.
- Condiciones para ganar dichas indulgencias:
1º Confesar y comulgar 2º Visitar la iglesia e imagen del Santo Cristo de Esquipulas en Alajuelita y allí rezar por la concordia de los príncipes cristianos, extirpación de las herejías, exaltación de la Santa Iglesia y conversión de los pecadores.

Indulgencias parciales comunes a todos los fieles

Siete años y siete cuarentenas por visitar la Imagen y Santuarios dichos, rezando por las intenciones arriba indicadas, estando el menos contrito de los pecados si el fiel no ha podido confesar ni comulgar.
Cinuenta días de indulgencia por cada obra buena o ejercicio piadoso que se haga en honor del Santo Cristo de Esquipulas, siempre que el fiel esté recibido en su Cofradía erigida canónicamente en Alajuelita.

Nosotros con los Obreros

Un periódico obrero, nuevo, que apareció el sábado anterior, indica la manera cómo el gobierno puede entrar en economías suprimiendo muchas salidas innecesarias. Y tiene razón el colega: actualmente hay muchas partidas de lujo que no corresponden a un gobierno de economía y de reconstrucción como se apellida el actual.

La emprende el periódico obrero con el Redactor de la Gaceta, puesto pagado con doscientos colones y que no existía en tiempo de don Federico Alberto.

El poco o ningún trabajo que dan los editoriales de la Gaceta puede ser hecho por un empleado del Ministerio de Gobernación o por el Director del Establecimiento Tipográfico del

Gobierno, pues se reduce a uno o dos editoriales—y a veces crónicas en La Gaceta—que huelgan en el órgano oficial. De suerte que resultan para el Fisco € 50.00 por semana o sean € 6.66 al día.

Con esa suma se mantendrían 5 peones de € 1.25 al día en cualquiera de nuestras perdidas carreteras, la de San Jerónimo por ejemplo, donde hace años no pasa ningún delegado de Obras Públicas.

Sí, entendemos que tal puesto es innecesario, pues ya ha desaparecido la prensa oficial y a veces en las columnas editoriales de la Gaceta se registran muchas alabanzas para el propio Gobierno, lo que no deja de ser chocante en extremo.

Además de eso nosotros hemos visto muchos periódicos oficiales extranjeros y no les hemos encontrado editoriales. Estamos pues con los obreros y ojalá la innecesaria plaza de Redactor de La Gaceta no aparezca consignada en el nuevo presupuesto que de un momento a otro debe publicarse.

LUMEN

Diciembre 18 de 1919.

LOS TRES MEJORES ESPECIFICOS DE FAMA MUNDIAL

ELIXIR ESTOMACAL * DINAMOGENO * PURGATINA

DOCTOR Y FARMACEUTICO, R. SAIZ DE CARLOS

MADRID, ESPAÑA EL ELIXIR ESTOMACAL Cura prodigiosamente, en corto tiempo, la Dispepsia. Organiza el estómago, haciendo desaparecer la Gastralgia, la Flatulencia, la Enteritis, la Diarrea.	EL DINAMOGENO Cura la Neurastenia, desapareciendo completamente la debilidad y el agotamiento del cerebro, postrado a consecuencia del mucho trabajo intelectual o físico, o por los placeres exagerados y demás abusos.	LA PURGATINA Remedio verdadero para el Estreñimiento, Purgante sin igual, porque sus efectos ni causan náuseas, ni dan dolor de estómago.
---	--	---

PIDANSE EN LA BOTICA FRANCESA, BOTICA ORIENTAL, BOTICA NACIONAL y NUEVA BOTICA DE SAN JOSE

Depósito **ALSINA Y PEREZ MARTIN,** IMPRENTA ALSINA

SOCIEDAD

Tipográfica de Socorros Mutuos

El próximo domingo 11 del corriente mes, se verificará la reunión de Asamblea General para la elección de la mitad de la Directiva que debe fungir durante el presente año de 1920.

Se suplica la puntual asistencia de todos sus miembros.

Salón

de Maternidad.—Cartago

Cartago, 7 de enero 1920.

Señor Director del diario LA VERDAD.

San José.

Muy señor mío.

Tengo el honor de invitar a usted a la ceremonia que tendrá lugar en esta ciudad el día 11 del corriente a la 1 p. m. para la colocación de la primera piedra para la construcción del Salón de Maternidad.

De Ud. attº S. S.

ANICETO PLAYA,—Secretario

Don Juan Dávila saldrá para Chile y don Justo Facio pasará a la Dirección del Liceo de Costa Rica

En los últimos días de este mes saldrá para Chile, acompañado de su familia, donde fijará su residencia el Lic. don Juan Dávila, quien por espacio de más de seis años ha desempeñado la Dirección del Liceo de Costa Rica.

El Sr. Dávila se separa de la Instrucción Pública Nacional, después de 20 años de excelentes servicios en diferentes cargos y se dedicará en Chile a su carrera profesional.

Dícese que para sustituir al Lic. Dávila en la Dirección del Liceo, será llamado el profesor don Justo A. Facio; actual secretario del Sr. Presidente de la República.

Los discípulos del Sr. Dávila se preparan para hacerle una cordial despedida pocos días antes de su viaje.

TRÓFILO QUESADA

De Villa Quesada

Diciembre 17 de 1919.

Señor Director de "La Verdad"

Deseando que el público se imponga de lo que pasa en este rincón del país, le suplico publicar los acontecimientos ocurridos en las elecciones pasadas.

El seis como a las dos de la tarde llegaron a ésta los guardas fiscales bien armados; se situaron en la plaza pública donde empotraron las bestias y desde que llegaron, principiaron a tocar una corneta hasta las diez de la noche, y el siete todavía hubo toques que solo el que los ejecutaba los entendía.

A mí me tocó ser el fiscal por el Partido Sotista en la mesa del Centro; entre los primeros votantes acostistas se presentó Leonidas Rodríguez con dos paletas municipales solamente; entonces el fiscal acostista le cambió una por otra para que votara por el presidente y diputados y por más que yo alegué, se recibió el voto; testigos Baltasar Quesada y Santiago Piedra; después se presentó José Araya a dar su voto y como no estaba inscrito en las listas de sufragantes le interrogué para que dijera si estaba de alta o si era empleado y contestó que no; en ese momento entró el Jefe Político al salón como lo había hecho desde que se abrieron las votaciones, y le dijo: si señor, usted está de alta como policía de orden y seguri-

Las Fíjoras Urisépticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprenda solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo, escrito por un Doctor al solicitante.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Fénix de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HÍGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema desequilibrado. Las principales son:

- Hígado Torpe
- Bilisidad
- Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.

De venta en todas las droguerías.

LA INDIA ofrece mantequilla Danesa Y. Paterson completamente fresca en latas de media y una libra.

Papel Mariposa

500 pliegos vende **La Mascota** al bajísimo precio de € 30.00 la RESMA



Balsamo de Allen
PARA TOSES RESERVIADOS Y BRONQUITIS

El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los aceites Hazol-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales son muy fáciles de llevar en perfecto estado.

Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Apartado 979 **Sombreros de pita ecuatorianos** Teléfono 584

:: :: :: finísimos y baratos, acaba de recibir LA BODEGA DE LA MARINA :: :: ::

No existe acuerdo entre la Municipalidad y la Junta de Educación

con respecto al Edificio Juan Rafael Mora

La Municipalidad capitulina trataba de adquirir el edificio donde se encuentra instalada la Escuela Juan Rafael Mora, con el fin de instalar en él las oficinas de la Gobernación y Municipalidad, para lo cual se intentaron diferentes arreglos con la Junta de Educación de esta capital, pero todos los trabajos que en este sentido se han realizado han sido estériles por que la Junta de Educación desea, al ceder este edificio,

grandes ventajas que no puede la Municipalidad conceder, por lo cual ya parecen haber terminado las gestiones que se hacían en este sentido y las cosas seguirán como están, es decir la Gobernación y la Municipalidad, alquilando casas mal acondicionadas, y la Junta de Educación con un edificio grande y cómodo para escuela además de una deuda de muchos miles de colones que pesan sobre ella.

La niñas de la Casa de Refugio estuvieron en Puntarenas

Las niñas asiladas en la Casa de Refugio de esta capital, estuvieron de paseo durante 8 días en Puntarenas, en donde fueron muy bien atendidas. El señor Ministro de Fomento, Lic. don Manuel Echeverría concedió un carro especial agregado al tren ordinario, en el cual hicieron el viaje las niñas, que fueron recibidas en Puntarenas por don Antonio Gámez, instalándose en uno de los departamentos de la Escuela de Niñas.

ciertas horas del día tomar un baño a las paseantes y el Presbítero Carmona gestionó las gasolinas para que efectuaran un paseo por el Golfo.

Muy contentas de las finas atenciones que recibieron regresaron a esta capital después de 8 días de alegría.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Solís, 175 v. al Sur del Hotel Washington.

De Atenas

Justa indignación se ha manifestado entre los abonados, comerciantes y la totalidad del público, por el pésimo servicio de luz eléctrica que suministra la empresa de San Ramón. Para la Noche Buena se había preparado una velada a beneficio de los pobres; el señor Cura tenía organizada una fiesta religiosa cual correspondía a esa noche, y todas las familias tenían listas sus cenas y fiestas; la luz no apareció en toda la noche. Para Año Nuevo vino la corriente un poco tarde, y antes de las diez p. m. ya no hubo más servicio. Durante el

mes pasado no fué suministrado el alumbrado durante doce noches consecutivas, y sería molesto seguir enumerando las deficiencias. Como la compañía se muestra rebaja a hacer la rebaja equitativa, parece que existe la idea entre los abonados, de renunciar en determinado día al servicio, y dirigirse al Municipio, pidiéndole que abra propuestas para que otra empresa estudie el asunto y resuelva si tomaría el negocio. Ojalá que se inicie cualquier gestión prontamente para lograr mejorar el servicio.

"V. ERITAS"

Gran conferencia sobre el Canal de Panamá en el Teatro América

Don Henry M. Hill, Cónsul de Panamá en la República del Salvador, y uno de los oradores más prestigiados de su patria, dictará el lunes en el Teatro América, una interesante conferencia sobre la maravillosa obra del Canal de Panamá, portento de los modernos tiempos.

Mañana daremos detalles más amplios sobre este acto.

Una fiesta en el hogar Aguilar-González

Al medio día del domingo pasado en la residencia del caballero don Alejo Aguilar y su señora esposa doña Odilie González de Aguilar se efectuó una hermosa y simpática fiesta con motivo de haber entronizado en su hogar la imagen del Sagrado Corazón de Jesús. El acto fué oficiado por el señor Canónigo Dr. don Otón Castro, revistiendo gran solemnidad. Terminado el acto religioso los concurrentes compuestos en su mayoría de buenos amigos de la casa fueron obsequiados con un espléndido refresco, poniéndose de manifiesto las finezas y atenciones de los dueños de la casa.

Quiera el Sagrado Corazón de Jesús derramar con abundancia sus bendiciones sobre este hogar, y felicitamos a los esposos Aguilar-Fañález por haber designado al buen Jesús como a su dueño y señor.



UNGÜENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas fricciones de

Unguento Mentolado de Davis darán inmediato alivio. Preparado especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escorzo,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

El Painkiller es el mejor más inocente y seguro remedio para cólico, calambres y dearra. Para heridas y contusiones no tiene rival. Refuse todo sustituto. No hay más que un Painkiller el de Perry Davis.

Fallecimiento de Dn. Manuel Alfredo Casal C.

En la mañana de ayer, después de algunos días de penosa enfermedad, dejó de existir don Manuel Alfredo Casal.

Natural de la República del Ecuador, llegó a Costa Rica en compañía de su esposa e hijos hará unos 12 años. Enseguida no más revelóse como escritor de talento, dando a la publicidad en las columnas de algunos de nuestros diarios varios artículos literarios con el seudónimo de "Mac" que correspondía a las iniciales de sus nombres y apellido.

Meses después fundó con el concurso de algunos otros caballeros, "El Independiente", primera empresa periodística que entre nosotros sirvió al público dos ediciones diarias.

Ese periódico por razones de carácter político y algunas más, sufrió en breve gran quebranto, desapareciendo a la postre.

El señor Casal fué un escritor de bríos que mojava su pluma algunas veces en hiel, lo que le proporcionó los consiguientes sinsabores. Correctísimo en el decir, gran conocedor del idioma, puede contarse como uno de las más inteligentes y atildados periodistas llegados a nuestras playas.

No debemos olvidar que algunos de sus escritos dedicados a la defensa de los ideales religiosos por nosotros sustentados.

Muy trabajado por pertinaces dolencias vivió entre nosotros sus últimos años en la pobreza, retraído, haciendo vida de misántropo.

En la tarde de ayer fué trasladado su cadáver al templo de La Merced, donde se verificaron sus exequias religiosas, siendo después conducido al Cementerio General.

Enviamos nuestro pésame muy sentido a su señora esposa doña Rosario Rosales Borja v. de Casal, a sus hijos Miguel Angel, Luis Alfredo, Francisco, Carlos, Ana María, Victoria y demás miembros de la familia doliente.

Roberto Montero Rodríguez

Ha abierto su taller de grabado, donde dará perfecto cumplimiento a las órdenes del público en toda clase de trabajos como clichés para ilustraciones, facsimiles y placas para profesionales.

Trabajos en cobre, zinc y bronce

Órdenes en la imprenta «Minerva» y en «La Marina.»

Heredia

Enero 7

Con dolor hemos tenido la desgracia de perder a un buen y sincero amigo don Juan Bonilla, quien fué encontrado muerto en el edificio de las alcaldías de esta ciudad el lunes pasado. Desempeñó por muchos años como Secretario del Juzgado del Crimen con inteligencia y laboriosidad; y fué un hombre de gran corazón, pues era miembro activo de cuanta sociedad religiosa o caritativa existiese; siempre humilde de carácter.

Su muerte significa una pérdida muy sensible para Heredia; porque todos lo sabíamos querer como se lo merecía este caballero, este amigo honorable, del cual podríamos decir mucho en su honor.

Su entierro tuvo lugar al día siguiente y fué como una prueba de cariño postrimero que se le tributaba; como una triste despedida al amigo, que aún joven emprendió el viaje a la eternidad.

Presentamos a su familia nuestro sincero pesar.—XX.



Quando necesite un reconstituyente Ferruginoso es el Tónico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de enfermedades extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórase que Vd. obtiene Ferrugin.

Sociales

En asueto

Todas las Bandas Militares de la República han entrado en asueto que durará 15 días.

Que las pasen muy felices los señores músicos.

El alto precio de la carne

Aunque se pretenda explicar de esta o aquella manera el porqué del alto precio de la carne, es lo cierto que el alza obedece a la inmoderada exportación del ganado que aún se practica.

Cuando habrá compasión con el pobre pueblo? El Presupuesto

En la Imprenta Nacional están los cajistas apurados levantando el Presupuesto que muy en breve habrá de aparecer publicado en La Gaceta.

Cuántas economías traerá para alivio del erario?

La muerte del famoso tenor R. Constantino

Informan de México que el entierro del tenor español Florencio Constantino resultó un acto imponente en el cual estuvieron presentes todos los españoles que forman la colonia lo mismo que las muchas amistades que por su gentileza y buen corazón se había granjeado en México.

Las 24 últimas horas antes de morir las pasó el tenor en estado de esma. Su hijo recibió la esperanza de que nada ocurriría la noche de la muerte del tenor, y regreso a México. A las doce era avisado de la gravedad, llegando a la quinta de salud apenas para verle fallecer.

Al siguiente día, el cuerpo, colocado en elegante caja forrada de seda fué traído al Centro Vasco. La junta directiva celebró una sesión urgente en la que se resolvió que el cadáver fuera velado en el salón de fiestas de dicho Centro.

Desde ese momento el salón de fiestas quedó convertido en capilla ardiente. El Centro anunció día de luto y ni los salones de juego ni los de tertulia estuvieron abiertos.

En el eytenso salón y teniendo como dosel una gran cortina

de terciopelo negro con la insignia del cristianismo en el centro, se improvisó sencillo catafalco. Cuatro blandones de gran tamaño hacían con el vacilante aleteo de sus flamas, tético y conmovedor aquel recinto.

Se intentó el enbalsamamiento por opinión de los facultativos, pero no pudo llevarse a cabo. Constantino, el gran artista, reposará el sueño de la muerte en el Panteón Español.

MARITIMA

PUNTARENAS

Ayer a las 6 30 p. m. zarpó para Balboa el vapor N. A. Newport de 1653 tons. 70 tripns, Capitán C. I. Holland y despachado por Felipe J. Alvarado, pasajeros: Joseph Astruk, A. I. Smith y señora, Percy Benton Kathrinen, Ritclue Cordia, Kley Northrup, Octavio Torres, J. A. Nelson, Rosina Ambrociotti, y Ernestina Madrigal. Carga: 113 cueros verdes con 5430 kilos, 179 cueros secos sueltos. 1594 kilos, 3 pacas pieles con 203 k. 242 butos, cueros verdes 10 730 kilos, 25 butos: cueros secos 1018 kilos. Sin correspondencia, E. Capitán de Puerto.

R URBINA G.

Sociales

En Cartago se encuentra de suma gravedad doña Andrea Carazo de Martin.

—De Grecia llegó la señorita Lastenia Carazo.

—Pronto le será practicada una operación para librarle de la apendicitis, al joven mayorista don Federico Nanne.

—Algún tanto aliviado se haya don Francisco Oreamuno de la penosa dolencia que lo aqueja.

La estimable matrona doña Leona v. de Carmiol, se encuentra bastante grave de salud. Quiera el cielo devolverle la salud para alegría de sus familiares.

De Guadalupe

El domingo 18 de enero es el señalado para un gran turno general a beneficio del templo en construcción. La comisión organizadora trabaja activamente para que resulte una verdadera fiesta. La víspera se servirán sabrosas cenas sin faltar los populares posol y mondongo. Además habrá exhibiciones cinematográficas y buena música. El día habrá grandes rifas y ventas de diferentes objetos. ¡A divertirse ahora que es verano!

Esos desagües

Existen aquí ciertos desagües que son verdaderos focos de enfermedades, a causa del estancamiento del agua, a la que no se pone en corriente, y además a la gran cantidad de yerba que en ellos crece y que no se limpia.

Esperamos que nuestro actual Jefe Político, activo y cumplido como ninguno, sabrá corregir el mal.

Disposición acertada

El señor administrador del tranvía, ha tenido a bien disponer que los domingos y días feriados, circulen en la línea de este cantón tres carros, es decir uno más de los ordinarios, por lo que el público se muestra muy satisfecho. Uu aplauso pues!

CORRESPONSAL



Para inflamaciones dolorosas, escorzo, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

MANUEL MADRIGAL Q.

Se ha establecido de nuevo en su antiguo local, frente al Palacio de Justicia, donde ofrece a su numerosa clientela un surtido de mercaderías recientemente importadas a los **Precios más bajos de plaza**

ALMACÉN DE GRANOS
Tomás Fernández y Hno. Ofrece:
Papel de imprenta. Sacos nuevos y usados
Leche Condensada.

Las Colonias Escolares de vacaciones

Se encuentran ya hechos completamente todos los preparativos para despachar las Colonias de Vacaciones que han de funcionar durante el presente verano en algunos pueblos de la República. Las señoritas maestras encargadas de preparar los equipos de los alumnos lo han efectuado con bastante economía acondicionando a cada veraneante de la mejor manera posible. En la semana próxima serán despachados 20 alumnos a Coronado; 20 a Tierra Blanca 20 a Atenas, 20 a Potrero Cerrado. Los víveres serán comprados al por mayor en esta capital por medio de la Secretaría de Instrucción Pública y enviados a cada uno de los lugares designados para el establecimiento de las Colonias.

Se ha prescindido de todo lujo en el equipo de cada uno de los veraneantes, que serán atendidos y cuidados por las maestras.

Los excesos en la comida y bebida son causa frecuente de indigestión. Evítense Ud. estas enfermedades innecesarias con el uso de las *Pildoras de Davis para el Hígado*. Curan el estreñimiento y biliosidad.

GRANDES NOVEDADES!
Ofrece a precios de quema la **Bodega de La Marina** en su nuevo local frente a La Marina

La Colombiana se ha trasladado al lado Sur de El Siglo Nuevo, frente a la Botica Americana. San José.

LIBRERIA ESPAÑOLA
Imprenta, encuadernación y fábrica de sellos de hule
de **MARIA V. de LINES**
Acabamos de recibir las últimas novelas publicadas en Madrid y Barcelona
EL AÑO EN LA MANO Almanaque Enciclopedia de la vida práctica para 1920. \$ 1.50 por correo.
ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE o pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para 1920. Por correo \$ 1.50.
Variado surtido en Almanaxes de hoja diaria montados en Preciosos Cromos al más bajo precio.

Nota de duelo

Al medio día del jueves falleció en esta capital, después de varios días de penosa dolencia la señora doña Rita Mora, de 63 años de edad, y persona muy querida entre sus amistades y relaciones.

Numerosos amigos de la familia doliente hicieron acto de presencia en la casa de habitación de la extinta. A las 10 de la mañana de ayer los restos fueron trasladados al templo de la Soledad, donde se efectuaron los solemnes funerales que precedieron al entierro.

Enviamos nuestro pésame a sus hijos Amalia, Andrés y José Mora y a su hijo político don Diego Masís y demás miembros de la familia doliente.

Alfredo Carranza Solís

Contabilista

Aviso al Comercio al por menor —obligado a llevar libros por la nueva ley — que cuento con buenos auxiliares y que bajo mi dirección pueden obtener un servicio rápido, bueno y barato.

Apartado 746

Guillermo Carranza Solís

Ya abrió su oficina de abogacía 50 varas al O. del Hotel Francés, frente a su antiguo despacho.

Teléfono 176

Sombrerería LA IMPERIAL

de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental
Se acaban de recibir sombreros finos de Monte Christi, los que se ofrecen a su numerosa clientela a precios de actualidad.
También recibió cintas elásticas y lutos.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfecha sus clientes.

Se alquila
o se vende amueblada o sin muebles, la casa de doña ULIA C. de QUESP

DR. JULIO C. OVARES

Oficina 50 varas al Oeste del Hotel Francés.

Horas de Consulta: De 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

"Atención,-Pueblo"

Toda persona elegante y de buen gusto manda a lavar y teñir sus sombreros donde Benito García, 200 varas al Sur de la Provedora. Es la casa más recomendada por su numerosa clientela.

Dirección por correo: Apartado 448.—San José.

LA INDIA ofrece mantequilla Danesa I. Peterson completamente fresca en latas de media libra

Trabajos de Imprenta baratos

En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

Perforados
Envíe sus trabajos de perforado a LA TIENDA AZUL, donde le serán hechos con más rapidez que en ninguna otra parte.

Dr. Francisco Cordero
La familia del Dr. Cordero se ha trasladado nuevamente a su casa de habitación, donde está el despacho del Doctor, 75 varas al Sur del Parque Central, Calle Central Sur.
Contiguo al anexo del Hotel Washington. — Teléfono 469

TIPOGRAFÍA DE SAN JOSÉ
Trabajos a precios económicos

Doctor Constantino Herdocia
Médico y Cirujano
Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos, garganta
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
Oficina contiguo al Teatro Variedades

APARTADO N° 515 TELÉFONO N° 169
Tienda de Artículos Domésticos y Depósito de Materiales de Construcción
DE JAIME CARRANZA

Todo lo que Ud. necesite para su casa, lo encontrará en esta tienda a precios muy módicos. Agraderíamos su visita para poder ofrecerle y enseñarle un surtido grande de mercaderías de uso diario. Nuestra especialidad es de Artículos Domésticos c. s: Loza, Cristalería, Baterías de Cocina, Escobas de toda clase, Jabones, Mantelería, Alfombras. Linoleum, Cortinajes, Cuchillería Pinturas de Agua, Esmaltes, Objetos para regalos etc., etc.

FELICITACIONES
PARA
AÑO NUEVO
UN GRAN SURTIDO ACABA DE LLEGAR A LA
LIBRERIA LEHMANN (Sauter y Co.)

GIRALT HERMANOS
IMPORTACION DIRECTA
La Feria o **La Geisha**
Servicio de Restaurant a todas horas. tiene a la venta las famosas pastillas
Conciertos por los mejores profesores. **COUGH DROPS** especiales para la tos
Teléfonos 348-729

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones

Lotes en venta para agricultores

Terrenos propios para cultivos de caña de azúcar, maíz, arroz, frijoles, yuca etc. en San Pedro de Puriscal a hora y media de la estación de Hacienda Vieja. (Pacífico).

Ter. Lote. 238 manzanas de terrenos planos, con agua para riego y fuerza motriz. Dos casas; una para comercio. Trapiche para bueyes, implementos agrícolas, un lote de maderas de cedro pochote, caoba, amígo, maderas blancas guanacaste, maría etc ganado vacuno y caballar. Potrero y repasto.

Otros lotes de: 28, 70, 72,62,110 y 270 manzanas respectivamente. Pueden venderse todos o separadamente. Informes: Dr. Teodoro Picado. Ap. 477 en San José, o el Licdo. Fernando Jiménez en la finca.

Ocasión. Se vende un juego dormitorio Luis quince en \$ 2,500; un juego comedor, aparador, con vitrina, trinchante de dos espejos y mesa de extensión en 1000; un armario preciso y nuevo de dos espejos Luis XVI \$ 400. Alfombra de cuatro varas de largo por tres de \$ 100. Cocina eléctrica de dos huecos y horno con su instalación \$ 200.—SE INFORMA AQUÍ.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricados en todos los estilos. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 418.

COMPRO una romana y vendo una Caja Registradora pequeña totalizadora. "Panadería la Libertad" 100 varas al sur de Catedral.

JUAN Rafael Sanabria León, profesor de música, titulado ofrece sus servicios como profesor de clases de solfeo, teoría y práctica en violín, flauta guitarra y vanderria, basado en conocimientos pedagógicos.—Para informes en el Palacio de Justicia.

EN Palmira, Zarcero clima excelente y con muy buenas aguas. Vendo una finca; cuatrocientas cincuenta manzanas, como setenta desmontadas; potrero y cultivos. Aserradero y dos casas de habitaciones. En San José, un solar trescientas cincuenta varas al O. Escuela Mauro Fernández.—Entenderse con el Licdo. don Ricardo Coto Fernández en San José o con don Ramón Rodríguez U. en el Zarcero.

Atención

OJO HORTELANOS, Hermosa huerta en producción junto con una bonita casa de habitación contra temblores, tubería y acoquia, se vende a precio económico.

COMPRO tres o cuatro vacas, recién paridas, que sean nuevas y no dea menos de siete u ocho botellas de leche. J. Manuel Cruz G. Contabilidad del Ferrocarril al Pacífico

:: FOSFOROS JAPONESES ::

La mejor calidad que ha llegado al país y a mitad de precio se venden solamente en

"LA INDIA" TOMÁS FERNANDEZ & Hno.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la **TINTORERIA PERALTA** AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS tinte fino y firme
No tengo agencias **VICENTE PERALTA FLORES**

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preterida por las personas de buen gusto.

Dr. Vicente Castro

Miembro de la Sociedad Alemana de Cirugía, especialista en las enfermedades del vientre. De regreso de su viaje al exterior, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales. Dispone de los conocimientos necesarios para hacer el diagnóstico microscópico del cáncer. Oficina frente al Parque Central, contiguo al local de la Casa de Salud